

# El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 1.º de Agosto de 1885.

Año XIII. Núm. 3.754.

## La cuestion Ferran

El doctor Lignieres ha tratado en las columnas de «Le Figaro» de Paris la cuestion de la vacuna colerígena del doctor Ferran, con referencia a las noticias del doctor Gibier, que asistió á los experimentos de nuestro compatriota en Valencia.

Pero como haya incurrido en inexactitudes que podrian redundar en daño de profesor español, el doctor D. Federico Pascual, compañero y auxiliar del médico tortosino, ha dirigido al citado periódico una carta desvaneciendo aquellos errores y restableciendo la verdad de los hechos.

El doctor Pascual afirma, enfrente de lo dicho por el doctor Lignieres, que por nada ni para nada ha tenido Ferran en cuenta sus intereses industriales, aunque bien podria haberlo hecho como cualquiera otro facultativo; y lamenta la insistencia que parece demostrar acerca de tal punto Mr. Lignieres.

Por el contrario, Ferran ha vacunado «gratuitamente» á mas de 40.000 personas en Alcira y á mas de 6.000 en Benifayó, cuyo Ayuntamiento quiso gratificarle con 1.000 pesetas, que el doctor renunció á favor de los pobres.

Añade tambien el Sr. Pascual, que cuando el inventor de la vacuna colérica se le llama á cualquier punto, lo primero que exige es que la mitad por lo menos de los inoculados han de pertenecer á las clases proletarias.

Además ha inoculado sin retribucion alguna, por sí ó sus ayudantes, á 400 médicos y sus familias, á todos los estudiantes de medicina que se lo han rogado y á otro gran número de personas notables.

Como si esto fuera poco, se ha ofrecido á inocular tambien gratuitamente á todos los pobres de Valencia, á los asilados de la Beneficencia, los conventos, el ejército, la marina, los enfermos de los hospitales, etcétera.

Si ha recibido honorarios de algunas personas ricas, nunca ha excedido de 50 reales por cada una, y esto representa una suma muy insignificante al lado de la que representan los millares de inoculaciones gratuitas practicadas.

El autor de la carta concluye negando la afirmacion de que el procedimiento usado por el doctor Ferran es «misterioso», como han asegurado los doctores Lignieres y Gibier.

Este último asistió personalmente á la preparacion de los caldos y á las experiencias de los cultivos, que el doctor tortosino le explicó minuciosamente hasta en sus menores detalles.

Después de esto, ni el doctor Gibier ha podido calificar de «secreto» lo que no lo era para él, ni Mr. de Lignieres podia fundarse en tales referencias para menoscabalar el nombre ó el invento del doctor Ferran.

La carta del Sr. Pascual es concluyente y rotunda.

Veremos si tienen que replicar los comisionados franceses, cuya ligereza de apreciacion merecia este correctivo.

El «Temps» de Paris publica tambien la estadística de las inoculaciones verifi-

cadas en Alcira, Benifayó y Cheste y resultados obtenidos por la vacunacion en dichas poblaciones.

La prensa parisien, segun esto, comienza á ocuparse con interés del invento del doctor Ferran.

Leemos en un periódico de Paris que la Academia de Ciencias de Valencia ha telegrafado á la comision de la de Paris, solicitando que aplaze el emitir su opinion sobre el sistema del doctor Ferran, hasta recibir todos los datos y noticias que se le envian de España. El ponente Mr. Gosselin encuentra justa la demanda. Los debates han de empeñarse especialmente sobre las estadísticas, y debe procurarse reunir el mayor número de noticias que sea posible antes de tratar la cuestion.

En la sesion que celebró el lunes la Academia de Ciencias de Paris, los doctores Vulpian, Gosselin, Richet y Charcot, que forman la comision del premio Breant, terminaron sus deliberaciones y Mr. Gosselin leyó el breve informe que habia redactado.

La comision del premio Breant, hijo, declara en lo que se refiere á los trabajos del doctor Ferran, que debe esperar á tener á su disposicion las estadísticas completas de las inoculaciones operadas y de sus resultados, y emite el deseo formal de que esas estadísticas le sean enviadas lo mas pronto posible.

El doctor Gosichin dió tambien lectura de un telegrama llegado en la mañana misma á Mr. Bouley, anunciando que la Academia de Valencia habia abierto por su parte una informacion para obtener los mismos resultados, é invitando á la Academia que aguarde antes de tomar una decision.

En su consecuencia, la comision del premio Breant decidió continuar sus trabajos en tanto que llegan los informes pedidos.

No viniendo firmado el telegrama, hizo observar Mr. Bertrand que importaba saber si procedia realmente del presidente de la Academia de Valencia.

Otro académico suscitó la cuestion de si habia en efecto una Academia en Valencia.

Ante la carencia de noticias sobre este punto, se acordó dirigirse al Sr. Ferran para obtener indicaciones precisas, y en caso de existir una Academia en Valencia, aguardar el resultado de la informacion abierta.

El estado de situacion del Banco de España al terminar la semana última, que publica la «Gaceta», no ofrece alteraciones de importancia comparado con el inmediato anterior, manteniéndose casi todas sus partidas sin diferencias esenciales.

Es natural que así suceda en esta época de paralización que todos los años se experimenta. Nos limitaremos, pues, á reproducir las principales partidas, que servirán de gobierno á nuestros lectores afiliados á seguir atentamente de la marcha de nuestro primer establecimiento de crédito:

La existencia metálica de la «caja central» de Madrid ha tenido una pequeña disminucion bajando desde 91.876.731 pesetas á 91.440.670. En las barras de plata no hay alteracion, manteniéndose la cifra de 5.647.491. Los efectos á cobrar en el día importaban 2.491.876. Sumadas todas las partidas que acabamos de indicar, resulta un total de 99.580.038.

El efectivo existente en las sucursales de provincia asciende á 76.016.059 contra 77.092.400 que figuraban por este concepto en el balance anterior.

La cartera de Madrid representa valores importantes 583.814.088 pesetas, habiendo tenido un aumento de medio millon escaso.

La circulacion general de billetes ha descendido desde 426.007.000 pesetas á 424.837.600.

Los depósitos de Madrid importan 22 millones 335.312, con un aumento de algunos millares de pesetas que no vale la pena de mencionarlo. Las cuentas corrientes en la misma plaza, que ascendian segun el balance anterior á 128.620.822, figuran en el de la última semana por 126 millones 319.418.

La cuenta de «Diversos» aparece en el pasivo con 746.392 pesetas. Las reservas de contribuciones para atender al servicio de la deuda, importan 4.804.914. Los créditos concedidos sobre efectos públicos, que en el balance anterior ascendian á 18.292.832 pesetas, han aumentado hasta 19.371.154.

Por último, la cuenta de Ganancias y Pérdidas arrojaba el 24 del corriente de 3.370.384 pesetas en esta forma: utilidades liquidadas, 2.537.251; beneficios por realizar, 833.133.

## El carbonarismo en Italia

«La Lombardía» publica interesantes detalles de la fuerza que tiene ahora en Italia el carbonarismo.

No se trata, en verdad, del famoso y legendario carbonarismo, aquel que hace cuarenta años era el vapor de las clases aristocráticas, y tenia en constante sobresalto é inquietud á las monarquias europeas. Estos carbonarios actuales de Italia son meros y simples bandidos, organizados con aquellos antiguos reglamentos para fines criminales, sin idea ni preocupacion política ó dinástica de ninguna especie.

Al caer la república romana emigraron en masa de Roma los carbonarios políticos y los que con este disfraz explotaban el hurto y el fraude. Los de esta última ralea se agolparon en Constantinopla, de la que hicieron su cuartel real. Era su jefe allí un tal Bacarini, especie mixta de José María y Candelas, corsario á sus horas, caballero en ocasiones y ladrón y bandido siempre. Su campo fecundo de proezas era el Bósforo, que explotaban á mansalva, imponiendo forzoso tributo á cuantos barcos indefensos de comercio podian topar.

Después de los sucesos de Italia de 1860, se restituyeron á su antigua patria los mas principales, donde no tardaron en señalarse y hacerse conocer, entre otros muchos hechos, por el famoso robo del Banco Paredi. La policia italiana echó mano á uno de sus jefes, á Comerio, pero

inútilmente: no tardó en fugarse de la cárcel, merced, segun se dice, al valioso concurso de un gran personaje, socio suyo, ó solo amante de su hermana.

Bacarini, que era la cabeza principal de la banda, halló oportuno reforzar la disciplina de su gente y acentuó en los estatutos y reglamentos de la corporacion el rigor y la unidad. Todos los «carbonarios» pendian de su voluntad. Sus órdenes eran decretos.

Cierta vez, un Orazi, individuo de la banda; hirió á un «primos», nombre que se daban recíprocamente. Bacarini estudió el asunto y le condenó á morir.

Pero Orazi habia huido. Los primos, para atraerle, le citaron á una entrevista, prometiéndole perdon si se reconciliaba con el otro. Orazi acude á la cita en casa del cura de Posatora, cerca de Ancona. Choca allí un vaso con el de su antiguo adversario, y cree que á la reconciliacion seguirá el olvido y el perdon. Sube después en un coche con tres compañeros, y apenas se alejan un poco recibe de ellos treinta y dos puñaladas.

La policia italiana se entera, y por primera provision prende al cura y al cochero. Nadie sabe lo que pasó en tanto. Ellos es que dos dias después amanecieron muertos los presos. El que los habia delatado moria tambien casi á la misma hora en la plaza de los Cónsules.

De Federico Bacarini se cuentan leyendas extraordinarias. Sus hechos conocidos bastan para acreditarle de arrojado y temerario en sus atrevidos. Pretendió en una ocasion apoderarse de la mala de Indias, y andando un tren cambió una cajita llena de billetes por otra que solo tenia serrín.

Nadie empero se atrevia á prenderle. La voz pública lo hacia autor de este crimen y otros, pero la justicia no osaba cogerle. Uno de policia se dejó decir una vez: «Nunca sabré la garita Bacarini si antes no me permiten coger al diputado X...»

Pocos dias después, moria envenenado este policia.

Con esto, como vemos, pasa en Italia algo de lo que Zugasti nos ha referido de los secuestradores andaluces.

La influencia de Bacarini era estrema. Los sumarios y espedientes de las causas á sus «primos» pasaban á sus manos para suprimir de ellos lo que le acomodaba.

En Ancona nadie se atrevia á acercarse. Su popularidad era inmensa, á causa de su carácter pródigo y generoso.

Los pobres le llamaban vengador. «Quita», decian, á los ricos lo que les sobra para que nosotros no perezamos de miseria y hambre».

Después del robo de los dos millones, se ocultaba algo. Pero era cierto que aparecia cuando algun peligro amenazaba á sus afiliados.

Ahora vivia en un hotel de la Morelli, en Ancona, donde recibia diariamente á sus amigos. Hace año y medio que habitaba en esa casa, aunque sin salir á la calle.

Hace poco que recibió un recado la policia de que Bacarini habia fallecido. Las autoridades se han apresurado á exami-

nar el cadáver, y recelan de que todo esto no sea un engaño.

Las autoridades por de pronto no han podido identificarle, y el pueblo todo dice que no es él. Muchos le creen en Trípoli, dispuesto á intervenir como testigo en la causa que se sigue al famoso abogado Lopez, por participacion en el robo de los dos millones.

### Posibilidades de guerra

En el «Observer», de Lóndres, leemos lo siguiente:

«La interminable cuestion afgana vuelve á preocupar los ánimos. Durante la última semana han circulado solamente noticias de carácter muy alarmante respecto á refuerzos importantes mandados á las fuerzas rusas que ocupan todavía el desfiladero de Zulficar. A buen seguro que cualquiera agresion que se cometa contra los afganos será porque el agresor sabe que obra en perfecta concordancia con las órdenes recibidas de su gobierno. Segun nuestro modo de ver, el solo riesgo real y positivo de un conflicto está en la posibilidad de que imagine Rusia que tomando una actitud belicosa alcanzará mas concesiones de los afganos, sin esponerse á un choque con Inglaterra.

El resultado de todo esto es, que nosotros hemos permitido á Rusia atrincherarse fuerte y sólidamente en las fronteras del Afghanistan, de tal manera, que actualmente la posesion del paso de Zulficar por parte de los afganos no les dejará ofrecer una seria resistencia caso de un nuevo avance de los rusos.

Ahora bien; con razon ó sin ella Inglaterra se ha comprometido solemnemente con el emir asegurándole la conservacion del desfiladero de Zulficar, que es hoy el punto candente de la cuestion. Precisamente para que Rusia consintiese en la ratificacion de este compromiso con el emir, fué que nosotros permitimos la anexion de Pendjeh. Nuestra palabra está, pues, empeñada y no consentiremos de ningun modo que el emir pueda jamás echarnos en cara el haber faltado á nuestros compromisos.

En la cuestion del paso de Zulficar no podemos en consecuencia ceder bajo ningun concepto. Y si se debe conservar la paz, es preciso que Rusia entienda que por nuestra parte hemos llegado al último límite en el terreno de las concesiones, que solo hemos hecho con la idea de evitar la guerra. Las probabilidades de paz han aumentado además notablemente por la circunstancia de que la política exterior inglesa está hoy en manos de un ministerio no tan desacreditado como el anterior, por la serie de concesiones y fiascos que durante cinco años caracterizaron su funesta política.» (Nótese que el «Observer» es un diario conservador hasta la exageracion).

### La boda de la princesa Beatriz

Nada menos que de tres columnas es el telégrama que publica el «Times» dando cuenta de haberse celebrado el matrimonio de la princesa Beatriz con el príncipe Enrique de Battemberg.

Ya ayer adelantamos para los lectores de Madrid mucho; pero hé aquí un extracto de ese telégrama, con lo más nuevo que encontramos:

«El tiempo ayudó á la esplendidez de la fiesta, que resultó brillantísima; la concurrencia de Lóndres fué enorme. Entre los invitados, además de la larga lista que he-

mos dado, se encontraba también la emperatriz Eugenia.

El castillo de Osborne está separado de la iglesia de Whippingham, donde se celebró la ceremonia, por una avenida de dos kilómetros y medio, sembrada de álamos. En esta avenida se han colocado lujosos arcos de triunfo para el paso de los novios y del acompañamiento, y á derecha é izquierda se han constituido muchas tribunas para la enorme multitud de curiosos que han venido de los alrededores y de Lóndres. En estas tribunas no cabe un grano de trigo en el momento de ir la comitiva á la iglesia.

Los soldados «highlanders» de Escocia son los que forman el cordón.

Los seis primeros carruajes llevan á la iglesia á los ministros, á los miembros del cuerpo diplomático y á algunas notabilidades; en los otros ocho que siguen van los príncipes invitados, cuya lista ya conocen nuestros lectores; despues la reina y la princesa Beatriz, y por último el príncipe de Battemberg y el príncipe de Bulgaria, en lujoso coche, tirado por caballos ricamente enjaezados.

El príncipe de Battemberg viste un uniforme de capitán de coraceros de la guardia imperial de Alemania. La princesa Beatriz viste un magnífico vestido de satin blanco guarnecido de encajes de Honiton, hechos para el matrimonio de la reina Victoria. La delantera de la falda está adornada con volantes de satin y guirnalda de azahar.

Calurosas aclamaciones se oyen al paso de la comitiva.

La iglesia de Wippingham fué construída con arreglo á los planos que dió el mismo príncipe Alberto, sobre una eminencia del terreno, á orillas del Medina y en medio de quintas y habitaciones rústicas y pintorescas.

En el momento en que la princesa Beatriz entró en la iglesia acompañada del príncipe de Gales y de la reina, y seguida de sus ocho damas de honor y otros tantos pajes ricamente vestidos, el acorazado «Hector», anclado en la bahía de Cowes, comenzó la salvas de artillería.

La ceremonia religiosa ha hecho contraste, por su sencillez, con la brillantez y riqueza de los trajes de los uniformes y de los diamantes que las damas de la corte inglesa han exhibido, con exclusion de toda otra pedrería.

En el momento en que los novios recibían la bendicion nupcial, la reina se puso extremadamente pálida.

Todo el mundo notó su conmocion. Algunos la atribuyeron á que S. M. habia visto el sencillito monumento de mármol construído en la pequeña iglesia de Wippingham, á la memoria del príncipe Alberto, y que la reina no habia visto hacia muchos años.

El traje de la reina era casi fúnebre, y mas propio parecia de un entierro, que de una boda: vestido de satin negro, con encajes también negros, capota blanca con largas bridas negras, y diadema de brillantes.

En cambio el príncipe de Gales llamaba la atencion por la brillantez de su uniforme de feld-mariscal.

Terminados los banquetes, en todas las aulas se debió á la salud de los novios; los recién casados partieron para el castillo de Quarr Abbey, cerca de Ruyé, propiedad de lady Cochrane que lo puso á disposicion de sus príncipes. Cuando la princesa Beatriz salió para su corta luna de miel, pues no estará en Quarr Abbey mas que cuarenta y ocho horas, volviendo en-

seguida al lado de la reina, llevaba un vestido de crespon de China blanco, lleno de bordados, un delantal de punto de Irlanda con festones de satin blanco.

La inmensa concurrencia despidió á los novios que rebotaba alegría, con entusiasmas aclamaciones.

Aparte de los «trouseaux» que ha regalado á la princesa Beatriz su familia y sus amigos, los regalos de boda que ha recibido del público, de los alumnos de universidades, de sociedades, etc., representan un valor de un millón de francos.

La noche del 23, día de la ceremonia, hubo brillantes iluminaciones, fiestas públicas y bailes á bordo de las «yachts» reales, anclados en la bahía de Cowes.

Leemos en el «Diario de Cádiz»:

«Desde las primeras horas de la mañana circuló ayer (el día 23) la noticia de que habia aparecido la imágen de una Virgen sobre una de las entradas de la puerta del mar.

Allí se encontraba, en efecto, una efigie de la Virgen del Rosario, de poco mas de medio metro de altura, con un Niño Dios en los brazos y un rosario en la mano.

Parece que dicha imágen fué colocada á la una de la madrugada, con permiso de la autoridad militar, y que emana este suceso de un voto hecho por una señora piadosa.»

En Alicante se han dado las órdenes mas terminantes á la Guardia civil del cordón, para que detengan todas las procedencias de Alcoy, sujetando á los viajeros á una cuarentena rigurosa.

Y como otra prueba del desbarajuste que reina en esto de las medidas sanitarias, vemos en un periódico de Zaragoza que en algunos pueblos de aquella provincia no se permite la entrada á los peatones que llevan la balija con la correspondencia, siendo conducidos á los lazaretos.

## Gacetilla

**Debemos á la amabilidad de su autor, nuestro amigo D. Juan Benjam, dos ejemplares de *Foch y Fum*, cuadro de costumbres en forma de zarzuela, en tres actos y en verso menorquin. Se estrenó el miércoles último en el Teatro de Ciudadela, alcanzando brillante éxito; pues nos consta fueron llamados á la escena repetidas veces y en medio de grandes demostraciones de entusiasmo, así el citado Sr. Benjam como al autor de la música D. Francisco Roselló.**

*Foch y Fum* traduce con sus tipos, lenguaje y costumbres, el carácter de la fiesta de San Juan, que desde tiempo inmemorial se celebra anualmente en Ciudadela.

Faltos de tiempo para formar cabal concepto del expresado cuadro de costumbres, no hemos hecho más que hojearlo, llamándonos muy particularmente la atencion la escena 8.ª del acto 3.º en la cual *Bertumeu y Francisca* se están requebrando de amores.

El lenguaje que el autor pone en boca de estos personajes es tierno y apasionado, cual requiere la situacion en que se encuentran, á la par que revela ingenio en la serie de comparaciones por medio de las cuales espresan aquéllos sus conceptos. Y lo que contribuye á realizar más el

mérito de la citada escena, es la naturalidad y sencillez propias de los aludidos personajes, quienes sin artificio alguno, como siéndoles familiar aquella manera de espresarse, buscan en las faenas de su oficio, que es el del campo, analogías y semblanzas con las condiciones de su actual estado y con las esperanzas del porvenir.

Felicitemos á nuestro apreciable amigo por su nueva obra que le acredita una vez más como literato fecundo para varios géneros de composiciones, y como menorquin amante de su patria que consagra un recuerdo á las tradicionales y costumbres del país que le vió nacer.

**En señal de luto riguroso por el fallecimiento del ex-presidente de los Estados Unidos de América, general Uises Grant, desde ayer ondea á media asta el pabellon de aquellos Estados en casa de Sr. Valls, Agente Consular de dicha nacion en esta Plaza.**

**A las diez de mañana, saldrá del Lazareto para Barcelona el vapor correo *Puerto-Mahon*.**

**En la carcel publica de este partido solo existen tres presos sufriendo arresto.**

**Terminado su crucero ha fundeado en la mañana de hoy en este puerto la fragata de guerra *Cármén*.**

**Ante el Comisario de Guerra de esta Plaza D. Juan Alomar las fuerzas de esta guarnicion han pasado esta mañana la revista mensual.**

**Hoy han tomado posesion de sus respectivos cargos los Sres. Jueces y Fiscales municipales de esta Isla nombrados para el corriente bienio.**

**Por el tercer teniente de alcalde Sr. Morillo, ha sido multado un cochero por dejar ir sueltas las cabañerías por las calles de esta ciudad.**

**Según dijimos días há, el excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis administrará mañana, á las cinco de la tarde, el Sacramento de la Confirmacion en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen.**

**A la hora de costumbre, asistirá mañana á Misa, en la parroquia de San Francisco, el Batallon del Regimiento de Mindanao.**

La música del espresado Cuerpo tocará por la noche en el paseo de Isabel 2.ª

**Terminaron ayer en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, las solemnes Cuarenta horas celebradas con motivo de la fiesta de San Ignacio de Loyola. Se han practicado los cultos oportunamente anunciados, y anoche tuvo lugar, despues del sermón, la procesion de reserva.**

La concurrencia ha sido regular á dichas funciones, habiendo visitado los tres días el Santísimo Sacramento, expuesto en la magnífica nueva

custodia que posee aquella Parroquia, el Excmo. é I mo. Sr. Obispo de la diócesis.

En el altar se ostentaban las más ricas galas en medio de una iluminación espléndida.

**El vapor correo «Puerto Mahon»** queda sugeto á cinco dias de observacion, debiendo ser admitido el pasage y carga á libre plática el martes próximo por la mañana.

**El Banco de España ha acordado** declarar cesantes á los empleados que abandonen sus destinos en las provincias epidemiadas.

**En Valencia ha ocurrido una** sensible desgracia.

Un niño de seis años, hijo de un oficial del regimiento de caballería de lanceros de Sagunto, cogió un frasco de ácido-fénico que estaba sobre una mesa de su casa, destinado á fumigar la habitación donde recientemente ha ocurrido un fallecimiento de la enfermedad reinante, y apuró su contenido. Los efectos no tardaron en presentarse, y el desconsolado padre del niño, que se apercibió de lo que ocurría, lo llevó consigo al establecimiento de farmacia del Sr. Lucia, y á pesar de los auxilios que se le prestaron, falleció la infeliz criatura.

**Dice un periódico que los pescadores** de Pineda arrastraron el viernes de la semana pasada un tiburón hembra que media tres metros y medio, el cual fué cogido en alta mar.

**Higiene.—El abuso de las precauciones**—dice *La Higiene*—no deja de ser un abuso, y como todos ellos, perjudicial para la salud. Cierto es que no conviene ahora los laxantes; pero la astringencia, que algunos se empeñan en procurarse á toda costa, tampoco es conveniente.

Las carnes de ternera ó de vaca joven, las verduras cocidas, y hasta la fruta en sazón, y en cantidad discreta, pueden y deben ser la base de la alimentación, auxiliando las digestiones con vino aguado, que es al propio tiempo un buen refrigerante.

**Publicamos á continuación el** aviso que nos ha sido entregado al efecto, en el cual se da cuenta de haberse modificado las horas de trabajo que prestan en esta ciudad los albañiles, en virtud de acuerdo tomado por una Comisión de maestros en dicho oficio.

«Reunidos los maestros albañiles de esta ciudad para fijar las horas de trabajo en vista de las exigencias y reclamaciones de ciertos oficiales y peones, han determinado: que el jornal ordinario tanto en invierno como en verano será de nueve horas diarias empezándose el trabajo, desde el primero de Octubre hasta el 31 de Marzo, á las siete de la mañana, teniendo que concurrir los trabajadores almorzados y terminará á las doce de la misma, volviendo al trabajo á la una de la tarde y concluyendo á las cinco. En Abril, Mayo y Setiembre se trabajará desde las seis hasta las ocho de la mañana, suspendiéndose durante una hora para almorzar volviendo al trabajo desde las nueve hasta las doce y por la tarde se trabajará desde las dos hasta las seis; y en los tres meses de calor

ó sea Junio Julio y Agosto se trabajará desde las tres hasta las siete. A fin de que se empiezen los trabajos con la puntualidad debida, se ha suplicado al Sr. Curacónomo de Sta. María que indique las horas señaladas con un toque de campana, advirtiéndole que por estar la estación adelantada, durante Agosto y Setiembre á contar del día 3 del primero de dichos meses, se trabajará, por la tarde, de dos á seis.

Mahon 1.º de Agosto de 1885.

*La Comisión.*»

**Contra el dolor de cabeza.—El «Hall's journal of Health»** recomienda un procedimiento muy sencillo para combatir esta dolencia que impide con frecuencia el trabajo. Consiste simplemente en aplicar sobre la sien durante cuatro ó cinco minutos, un algodón ó una esponjita embebida de algunas gotas de una solución de bisulfuro de carbono, operación que se puede repetir, si es necesario, una ó dos veces cada día. Según parece, hasta para las neuralgias crónicas los resultados son inmediatos.

**El Cáncer.—Copiamos lo siguiente** de un periódico:

«En un pueblo de la provincia de Badajoz llamado Llera, existe una mujer que cura radicalmente los cánceres, sin más operación que la aplicación de un parche que él solo se desprende á los pocos días de aplicado, extrayendo todas las raíces.

Esta mujer y sus antepasados desde 1812 han venido ejecutando estas curas sin que una sola haya dejado de dar el resultado apetecido.

Se cuenta que su sistema de curación le fué enseñado por un jefe del ejército francés que en aquella época sostenía la guerra en España; al ser herido en una acción fué recogido por aquella familia y curado en su casa, y no teniendo con que pagarles el servicio humanitario que le prestaron les demostró su agradecimiento facilitándoles una receta para curar los cánceres.

En Sevilla existen algunas personas que pueden certificar de la exactitud del hecho.

## Remitido

San Luis 31 Julio de 1885.

Estos días se han construido asientos de piedra en el sitio denominado por estos vecinos la *Plaza Nueva*. Muy bien hecho. Lo que no deseáramos, y ni lo aprobaría ciertamente la mayoría, por no decir totalidad, de estos vecinos, es que se llegase, como se pretende, á llevar á cabo la proyectada prolongación de la calle de Lagnon, porque con ella comprendemos que ni se herosearía la población y ni tampoco llevaría consigo beneficio alguno para ninguno de estos moradores. Celebraríamos si, y todos estos habitantes lo aplaudirían con entusiasmo, que cuanto antes se prolongara por su extremo Sur la calle de Alemán hasta igualarla en longitud á las calles de San Luis y Lagnon.

Sin duda alguna que Terpsícore debe estar muy satisfecha de estos vecinos, puesto que todos los domingos por la noche se le rinde culto en el sitio conocido por el *Plá*, gracias á la banda de música con que este pueblo cuenta, y á la que, por los ratos de solaz que nos proporciona, la deseamos larga vida y prosperidades sin fin. La concurrencia á todos los bailes es notable.

Y ya que la ocasión se brinda, debemos hacer constar, y con gusto lo hacemos, que en nuestro concepto todos los individuos de dicha banda y demás de este pueblo que del profesor D. Esteban Bagur reciben lección, bien pueden y deben estar agradecidos á Pedro Cardona y Síntes, vecino de este pueblo, por cuanto él fué quien más gestiones practicó para conseguir que el Ayuntamiento acordara oportunamente consignar en el presupuesto, como así lo hizo, 120 pesetas por todo el actual año económico con destino á ayudar á aquéllos á satisfacer al referido profesor la cuota mensual de 25 pesetas, que les exige por el trabajo de venir dos veces semanales á darles lección.

La actual Junta de Gobierno del casino «El Progreso» parece que es mucho el celo que despliega en el cumplimiento de sus deberes, de lo que infinito nos alegramos; pero verdaderamente sentimos y no podemos aprobarlo en manera alguna, si es cierto cuánto nos han dicho, que uno de los señores socios que componen dicha Junta censure á la Junta anterior y halle defectos en varios de los actos que ésta realizó.

Merced á las activas gestiones practicadas por el celoso y honrado concejal D. Miguel Pons y Pons de Llumenasas, y al apoyo al mismo prestado por el teniente de alcalde D. Francisco Sariego, desde este año la escuela pública nocturna de adultos, que hace tiempo viene funcionando, será gratuita.

Según noticias que tenemos, los fondos que en la actualidad posee la sociedad de Socorros-Mútuos de este pueblo, ascienden á la importante suma de 1607'31 pesetas. Mucho nos complacemos del estado floreciente de esta Sociedad, á la que, por su filantrópico objeto, de veras deseáramos larguísima existencia y toda suerte de prosperidades.

Más de una vez hemos oído de socios fundadores palabras de elogio y de gratitud para el Sr. D. Julio Soler, á cuyos sábios consejos y saludables advertencias, aseguran aquéllos, se debe en gran parte, la fundación de tan benéfica Sociedad.

Apena la frecuencia con que se cometen robos en las inmediaciones de este pueblo, aunque no sean aquéllos de mucha importancia. A uno le roban las patatas, al otro las sandías; éste se queja de que le han hurtado la leña, aquél las manzanas; en fin es un nunca acabar. Mucho nos alegraríamos de que fuera hallado *infraganti* uno de esos cacos y que se le diera después su merecido para que sirviera de escarmiento á los demás.

X. X.

Ciudadela 31 de Julio 1885.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Apreciado amigo: Ruego á V. la inserción de las siguientes líneas en el diario de su distinguida dirección por cuyo obsequio dá á V. las gracias más espresivas su affmo.

*Juan Benjam.*

Si tratándose de escribir para esa masa social llamada público es empresa de suyo arriesgada por talentos menos que medianos, exhibir una composición dramática en verso y dialecto menorquin, con su dureza de voces, su falta de inflexión y sus ingratas terminaciones, no es tan solo arriesgado: es atrevido.

El hecho de haber dado á la estampa y

á la escena una de estas composiciones (y para que no decirlo?) con su defectuosa índole y peor ortografía (con cuya culpa carga el autor sin merecerla del todo) y encontrar vida donde esperaba muerte lenta, gracias al nunca bien ponderado celo de los que intervinieron en la representación de la obra, obliga al autor á sincerarse ante el público y á declinar, sin falsa modestia, la parte del éxito alcanzado, á la compañía que actúa en el Teatro de verano en Ciudadela.

Conchita Sanz: usted, principiando por vencer las dificultades del dialecto menorquin en el papel de Francisca, nos ha dado gallarda muestra de su talento artístico, sabiendo como siempre interesar el ánimo de los espectadores con su gracia esquisita. Nicolás Pons: al ver retratado en tí con fidelidad pasmosa aquel *Bertram* de *Son Tica*, tan sencillo como honrado no diré más sino que conocías al personaje mas que el autor. Y tú José Moll? ¿Sabes que en el Teatro había dos ejemplares de un mismo papel? El uno eres tú; el otro el personaje que copiabas, el cual veía en tí otro yo; el escenario debía figurarse como un grande espejo. Jaime Femenías: que carácter tan chapado á la antigua, verdad? Y que verosímil en tí aquella noche! Y no le fuiste en zaga tu Pablo Pons, pues tampoco perdiste ripio de aquel tipo de *tronera*, que por recurso nada más hice zapatero sin pretender ofender á nadie. No quiero hablar del niño que hizo el papel de Perico; por dos veces le coloqué en situación difícil; es verdad que sabía con quien trataba.

No conozco la música mas que por el placer que me causa. Como de la comedia se hizo zarzuela, pudo saborear el público, según se dice, trozos de música muy bellos y que al autor se parecieron tan adecuados á sus pobres concepciones que cedió con mucho gusto y mas justicia al maestro D. Francisco Rosselló toda la cosecha de aplausos.

Con el juguete *Foch y fum* se copió el natural, pero vino el arte y favoreció la naturaleza. Aquí cumple.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 31.—8 n.

En Madrid han ocurrido hoy algunos casos más que ayer.

Ha salido de esta Corte para Teruel el Dr. D. Jaime Ferrán.

En Betelú ha habido algunos casos de cólera.

4 p. 59'80.

Madrid 31.—9 n.

El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Silvela, acompañado del señor Director del Registro de la Propiedad y de dos médicos, ha visitado el Cementerio del Este, permaneciendo largo rato en aquel recinto para el exacto desempeño de su cometido.

Madrid 1.º—8'45 m.

Han sido declarados cesantes los gobernadores de Lugo, Málaga y Albacete.

En Madrid hubo ayer 38 casos de cólera y 25 defunciones.

Se han concedido al ministro de la Gobernación, Sr. Villaverde, quinientas mil pesetas para atender á las necesidades que ocurran con motivo de la epidemia

Madrid 1.º—9 m.

El Sr. Pí y Margall permanecerá en Madrid mientras dure el cólera.

En Granada aumentan los casos de la enfermedad reinante; en otras provincias disminuyen.

El Sr. Escobar ha sido nombrado Ministro plenipotenciario en Italia.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

